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◆ 李鎮強赴美留學期間，發現不少美國同學對內地存在很深的誤解和偏
見，故曾連續兩年與大學教授組織為期約一個月的遊學團，帶領美國的同學到
北京、上海及香港交流。 香港文匯報記者 攝

李鎮強小資料
年齡：45歲
學歷及專業資格：
◆美國里海大學（Lehigh University, PA, USA）電機工程學士
◆香港工程師學會會員
政黨背景：自由黨副主席
社會職務（部分）：
◆民政事務局上訴委員會（床位寓所）委員
◆民政事務總署上訴委員團（物業管理服務條例）成員
◆運輸署的士服務質素委員會成員
◆中國人民政治協商會議廣東省江門市蓬江區委員會委員
◆香港友好協進會社會事務委員會副主任
◆第五屆中華海外聯誼會港區理事
◆香港的士業議會常務副主席
◆香港兒童基金會副主席
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李鎮強雖然在香港出生、長大，但從小每年都跟隨父母
回鄉下江門探親，逐漸培養了對祖國的濃厚感情，

「那時周圍全是農地，都是做農業、養蠶的地方，但後來轉
變很大，逐步發展輕工業到科創等，有很多企業進駐。」
中五畢業後，他赴美留學，發現不少美國同學對內地存在
很深的誤解和偏見，甚至誤以為「北京只是『牛拉車』的落
後地方」。
為了讓美國的同學更認識祖國的繁榮進步、錦繡河山，1995
年就讀大學一年級的李鎮強已在校內發表公開演說，向同學介
紹中國實況，之後更連續兩年與大學教授組織為期約一個月的
遊學團，帶領美國的同學到北京、上海及香港交流。

組團內地交流 啟發美書友扎根
「那時上海的東方明珠廣播電視塔落成不久，參與遊學團
的教授和同學們親身見證上海浦東的高速發展，站在萬里長
城上感受國家的歷史文化底蘊，人人都說大開眼界，正是讀
萬卷書不如行萬里路！」李鎮強說，在感受到中國的地大物
博、社會的安定繁榮後，更有一位美國人同學在畢業後決定
赴內地發展事業，在山東省從事英語教學工作。
對祖國的感情一旦建立，參與國家發展建設是自然而然的
選擇。李鎮強大學畢業後雖然回港從事環保工程材料相關的
工作，但他依然和內地保持緊密聯繫，經常到北京、上海、
重慶、天津、大連、呼和浩特、西安等多個城市出差，繼續
感受國家一日千里的發展。
他說，國家透過不斷完善制度，支持社會發展產業多元
化、產品化、市場化、國際化，軟硬實力兼備。據最新2022
世界五百強企業排名榜，中國內地及港台地區共有129家企
業上榜，一舉超過美國，成為擁有最多世界500強企業的國
家。他相信背靠祖國的香港若能發揮香港所長，貢獻國家所
需，一定機遇無限。
不過，許多香港青年缺乏這樣的意識和眼界。李鎮強說，
時下年輕人喜歡透過互聯網瀏覽不同資訊，然而網上充斥假
新聞、假消息，加上修例風波期間的造謠抹黑，部分香港青
年本身缺乏國民身份認同、守法及維護國家安全觀念，就會
輕易被反中亂港分子利用和誤導。
身為立法會議員，他希望從制度入手，為青年締造良好的
成長環境。李鎮強說，他將在立法會致力推動特區政府盡快
就基本法第二十三條立法，並制訂「反假新聞法」及「反間
諜法」，杜絕外部勢力在香港煽搞「顏色革命」的可能；推
動教育制度改革，加強培養學生全方位了解國家實際情況，
包括國家發展、中國歷史、文化及藝術等方面，強化年輕人
的國民身份認同及守法觀等。
李鎮強強調，特區政府應把握國家「十四五」規劃帶來的
重大機遇，制訂好發展藍圖及政策配套，與粵港澳大灣區其
他城市攜手「做大個餅」，並建議參考內地推行的「雙軌
制」教育模式，進一步加強職業專才教育，為香港培育更多
不同範疇的發展所需人才，亦為香港青年創造更多融入國家
發展大局的機遇。

就 像 很

多 典 型 的

香 港 人 ，

在香港土生土長，有內地親友的牽絆，也有外

國留學的經驗，李鎮強就是這樣一個「組成複

雜」但又常見的港人。上世紀九十年代，李鎮

強赴美留學，發現部分美國同學還以為北京是

「牛拉車」的落後地方，這種另類的「文化衝

擊」，驅使李鎮強大學期間與教授組織赴內地

遊學團，不僅令美國同學更加認識中國，亦令

部分外國人願意在內地扎根。近年，部分香港

青年對國家存有誤解，就如同李鎮強當年的美

國同學。如今已當選立法會選舉委員會界別議

員的李鎮強，立志在議會推動教育改革，強化

年輕人的國民身份認同及守法觀，並希望特區

政府利用好國家「十四五」規劃帶來的機遇，

制訂發展藍圖及政策配套，與粵港澳大灣區其

他城市攜手「做大個餅」，為香港青年創造更

多融入國家發展大局的機遇。

◆香港文匯報記者 黃子晉

「我有很多親戚以前都是住在木屋區，自己
三歲前與家人亦是住在鰂魚涌的劏房。」李鎮
強對不能安居的苦有切身感受。當前，解決房
屋問題不容有失，李鎮強要求特區政府除了要
大力增加土地供應，亦要及早設法解決建造業
長期人手短缺的問題，及早為「北部都會區」
等未來發展所需作準備，提升建屋速度，降低
建築成本。
很多陪伴香港前行發展的人，都曾走過自己人

生曲折的道路。訪問期間，李鎮強向香港文匯報
記者回憶兒時的經歷說︰「記得我小時候常到鑽

石山木屋區探望堂兄弟，看到他們的居住空間十
分狹窄，衞生條件又差，更需在門外使用火水爐
煮食，一不小心，容易引起火災。」
數十年過去，仍有不少港人生活在窘迫的環境

中，「房屋問題長年累月困擾香港，必須格外關
注。」李鎮強認為，特區政府應積極研究以開發
郊野公園邊陲土地或填海等方式增加土地供應，
盡快為「生地變熟地」拆牆鬆綁，杜絕過往浪費
十年八載的情況再出現。
他直言，香港的建屋、基建等工程速度緩慢，
經常延誤，源於建造業長期人手短缺，不利解決

房屋問題，更使香港成為全球建屋成本最高的地
方之一，建議特區政府可透過改革教育規劃，長
遠增加建造業人才供應。

倡仿星引外勞 紓建造業人手荒
為免「遠水不能救近火」，他亦建議特區政

府可仿效新加坡等國家或地區，在建造公共房
屋時一旦遇上人手不足，就應考慮在不影響本
地工人就業的前提下，適切地引入外勞，短期
解決發展所需，以免「有樓沒人建」的情況出
現。

從事與工程相關工作多年的李鎮強，以前沒想
過自己有朝一日會從政，2010年偶然受邀參與了
自由黨舉辦的地區義工服務，令他轉變了人生賽
道。2011年他更參與區議會選舉並當選，區議員
的工作亦轉眼8年。從前他關注的或許是工程的技
術，服務市民後他更關注這些技術服務的人，他
會擔心不平坦的路面絆倒老人，亦會留意建築物
的玻璃外牆會否影響居民，切實地體會到「民生
無小事」的道理。

談起地區工作的點滴，每件「小事」都連繫着
他和街坊。李鎮強說：「青年廣場落成，當時我
留意到該建築物使用了透明玻璃作外牆，在晚上
猶如燈籠一樣，擔心影響鄰近多棟住宅的居民休
息，於是我便與青年廣場聯絡，並運用自己的專
業知識，協助管理方使光管等照明能自動調暗，
令住在對面的居民免在半夜三更受『大射燈』照
着影響睡眠。有些工作雖然只是很小的事，卻能
長年改善居民生活。 」

李鎮強說，區議員的工作猶如「揼石仔」，什
麼服務都做，更笑言因為把市民的福祉掛在心上
形成了條件反射，例如看到稍為不平坦的路面，
就會擔心若有長者因此而絆倒受傷，後果將不堪
設想。
如今當選立法會議員，李鎮強多了一個服務整

體社會的維度。他說，在立法會，他會繼續本着
對待區議會工作的「為民拚搏，以民為本」的初
心，時刻聆聽市民訴求，推動、監察特區政府有
效施政，改善民生，並希望能與各界攜手改善民
生、發展經濟，推動香港急起直追，踏上國家發
展的順風車，致力讓全港市民安居樂業。

區員猶如「揼石仔」什麼服務都做

童年體會住屋苦 自覺鞭策紓房困
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政府日前推出第五輪「防疫抗疫基金」，
本周起接受申請，特首林鄭月娥昨日表示務求
盡快審批，首批可於農曆年前發放。政府從速
審批發放停業支援，體現急民所急的施政擔
當，值得肯定。第五波疫情對本港經濟、就業
的衝擊陸續浮現，政府需密切關注受衝擊較重
行業的影響及從業者苦況，必要時在預算案加
推支援措施，助相關行業、打工仔渡過難關；
各行各業更應積極支持落實「疫苗氣泡」、強
化病毒追蹤，構築更牢固防疫屏障，助本港經
濟早日復甦、百業復常。

政府第五輪防疫抗疫基金共推出27項支援
措施，過去幾日已經公布當中16項的詳情，
並開始接受申請。特首林鄭月娥明確表示，
希望可以更快速度、第一時間發放，首批援
助可於農曆年前到達打工仔手上，不用等申
請期結束。這對於大批受疫情影響而停工停
業的從業者無疑是及時雨。

政府統計處昨日公布的最新失業率下跌至
3.9%，就業不足率亦下跌至1.7%。不過相關
數字只是反映去年10至12月的情況，當時本
地新冠零個案已經持續數月，第五波疫情尚
未殺到，晚市停堂食等新一輪社交距離措施
尚未再實施，業界憧憬疫情穩定、春節消費
旺季到來而增加人手，所以此次公布的失業
率並不能反映目前經營停頓、勞工市場逆轉
的新情況。

過去兩年的大部分時間，本港多個行業為
配合防疫時停時開而艱苦經營，打工仔長期
開工不足或放無薪假，生計大受影響。第五

波疫情尚未知何時能完全受控，與服務相關
的行業經營、就業承受的壓力不容低估，政
府需與業界密切溝通，有必要考慮在財政預
算案中預留進一步的紓困救急措施。

正如特首林鄭月娥所指出，每次推出的支
援措施，都沒有辦法完全滿足業界要求，業
界都寧願早日重開處所，也比收取政府支援
好。要做到這一點，各行各業、全港市民更
要全力支持配合檢疫、檢測、接種疫苗等防
疫工作，築牢防疫長城。

要達至長效精準防疫，首先要提高疫苗接
種率，近期接種疫苗人數大幅增加，未接種
市民要積極登記接種，為早日實施「疫苗氣
泡」創造必要條件；其次要推動完善「安心
出行」的病毒追蹤功能，第五波疫情的經驗
教訓顯示，追蹤能力不足，不利於在短時間
內截斷傳播鏈，因此社會各界越來越支持強
化「安心出行」的追蹤功能，這項工作在技
術上不難實現，關鍵是政府、市民下決心補
上這個短板；再次是要強化外防輸入措施，
確保把病毒堵截在社區之外。

國家統計局日前公布，2021年中國GDP增
長達8.1%，經濟增速在全球主要經濟體中名
列前茅。內地經濟增長、就業等指標取得超
預期的不俗成績，有效控疫、防止經濟復甦
受疫情衝擊，正是關鍵原因。本港政府、業
界、市民應充分借鑒內地經驗，全力以赴齊
心抗疫，從根本上扭轉本港百業受疫情反
覆、前景不明影響的困局，讓本港真正迎來
重振經濟、穩定就業的曙光。

停業支援快且準 齊心抗疫早復常
漁護署因應銅鑼灣寵物店有女職員確診新

冠肺炎，以及抽取的店內倉鼠樣本對病毒呈
陽性，決定人道處理去年12月22日或以後在
市面售賣的倉鼠。儘管目前尚未清楚倉鼠染
疫的病源，但為盡快切斷傳播鏈，避免病毒
擴散，尤其是防範病毒出現基因突變，產生
傳播力、殺傷力更強的變種病毒，迅速人道
處理涉事倉鼠及動物是穩妥明智的做法，亦
符合國際防疫慣例。市民應配合政府決定，
按照指引交出寵物，並盡快接受檢測，切勿
私自處理寵物，以免造成公共衞生問題。全
港所有寵物店、寵物主人更應提升衞生意
識，增強對寵物和市民自身的保護。

此次需要人道處理約 2,000 隻動物，包括
倉鼠和其他細小動物，引起社會一些爭議，
但基於保障公共健康安全、防範出現新變種
病毒的考慮，人道處理是別無他選的慎重決
定，唯有如此才能在最短時間、最大程度消
除病毒傳播的風險，亦保障飼養者的健康安
全，相關決定有充足的科學理據，得到防疫
專家支持。政府專家顧問、香港大學微生物
學系講座教授袁國勇認為，特區政府撲殺倉
鼠的決定果斷明智，可預防新變種病毒經倉
鼠傳人。他解釋為何要緊張處理此次事件，
是因今次找到的病毒基因是跟基因庫有些不
同，而且有些基因突變。袁國勇警告，「如
果香港弄出一隻由倉鼠變異出來的病毒，而
可能傳染力更強，那就大件事了。」「大家
都不想香港製造一種新病毒傳染全世界。」
他又指，倉鼠感染後不是即日發病，今天無

病發不代表無感染，現在牽涉數以千計的倉
鼠，社會都忙於進行人類的檢測時，「人都
未必能全面測試」，無可能為每一隻倉鼠每
日檢測病毒。

銷毀存在染疫風險的動物，目的是防範病
毒在人類和動物之間雙向傳播，變出毒性更
強的病毒，對人類和動物造成更大威脅。去
年，西班牙、荷蘭、丹麥的水貂養殖場先後
爆發新冠疫情，為預防病毒進一步擴散，西
班牙、荷蘭捕殺逾100萬隻水貂，丹麥更一
度下令撲殺水貂多達1,700萬隻。以往本港發
生禽流感、非洲豬瘟，應對的方案亦是迅速
銷毀有關禽類及豬隻。另一位政府專家顧
問、港大醫學院院長梁卓偉亦表示，有關寵
物店內倉鼠初步陽性的比例達五分一，百分
比高，涉及批次的倉鼠需人道毀滅是較穩妥
做法，亦與外國出現動物感染的做法類似。

特區政府決定，全港所有售賣倉鼠的寵物
店須停業，售賣的倉鼠須進行人道毀滅；漁
護署呼籲市民如在去年12月22日或以後曾在
本港寵物店購買倉鼠，應交予漁護署進行人
道毀滅；梁卓偉亦期望市民合作交出倉鼠，
但不必驚慌，切勿胡亂棄置動物，一來不人
道，二來亦可能導致公共衞生問題。病毒威
脅下，繼續飼養有關的倉鼠或私下棄置動物
風險極高，市民不應鋌而走險，即使再不捨
得、不情願，但為自己及公眾健康安全着
想，都應以理智戰勝情感，將飼養的倉鼠交
由漁護署處理，市民同時應按政府要求接受
強檢，以保障自身健康安全。

配合防疫理性處理染疫寵物


